

DES RÉSULTATS DU QUESTIONNAIRE

Ce document de synthèse résume les enseignements et interprétations que le Comité de Pilotage du processus Bagira tire de l'enquête qui s'est déroulée de mai à juillet 2023. L'ensemble des résultats est disponible dans le dossier conçu par la coopérative Aztiker qui a accompagné la réalisation méthodologique et technique de l'enquête.

Introduction

Avec plus de 1500 répondants, le succès de l'enquête a démontré l'attachement des femmes et des hommes impliqué-e-s dans les différentes luttes à l'égard du Mouvement Abertzale. Les répondant-e-s à l'enquête ont saisi l'enjeu de participer aux réflexions collectives et de prendre part au diagnostic permettant de fixer les orientations du Mouvement en accordant le temps nécessaire à cet exercice de consultation massive.

C'est aussi la démonstration de la maturité d'un Mouvement, dans toute sa diversité, qui réalise un exercice collectif, ouvert, transparent et participatif. Dans un contexte d'immédiateté, de fractures, de désaffection pour la politique et l'organisation collective, le Mouvement Abertzale a fait preuve de sa capacité à s'unir en prenant un temps de recul, de réflexion, pour se questionner sur les sujets fondamentaux et se préparer à se projeter uni en direction de l'avenir.

Les grandes conclusions

Une cohésion au sein du Mouvement

Malgré la grande diversité des répondants (âge, genre, statut, territoire, origine, champ d'implication, etc.), les résultats de l'enquête montrent des majorités claires sur de nombreux sujets. Le Mouvement Abertzale montre un niveau de cohésion clair sur les grands enjeux.

Une adéquation avec les dynamiques militantes

Cette cohésion se traduit par une adéquation entre les dynamiques militantes portées ces dernières années et la base militante élargie du Mouvement Abertzale qui évalue positivement l'avancement des luttes et la façon de les mener. De nombreuses victoires sont encore à gagner sur tous les secteurs, en particulier dans les luttes contre les inégalités sociales et les dynamiques de jeunes.

La résolution des conséquences du conflit a franchi une étape

12 ans après Aiete, la résolution des conséquences du conflit politique a franchi une étape avec des avancées très importantes sur la libération des prisonniers politiques du Pays

Basque Nord. Les répondant·e·s soulignent l'importance de poursuivre la dynamique avec pour objectif prioritaire la libération de l'ensemble des prisonniers politiques basques, mais aussi la nécessité d'aborder les causes politiques pour enclencher une résolution intégrale du conflit.

Les fondements de l'abertzalisme sont toujours présents et s'enrichissent

Les répondant·e·s réaffirment leur attachement aux fondements historiques de l'abertzalisme qui reposent notamment sur l'euskara, la souveraineté politique et matérielle (alimentaire, énergétique...) ou encore l'attachement sentimental au Pays Basque (Zazpiak bat). Les revendications historiques sont toujours présentes avec un appui à l'autodétermination (87,5 %), l'autonomie (80,7 %) et l'indépendance (68,3 %).

Ces fondements épousent les sujets progressistes contemporains qui viennent enrichir le corpus idéologique historique de l'abertzalisme de gauche. Aujourd'hui, l'abertzalisme se lie non seulement au socialisme, mais aussi à l'écologie et au féminisme.

L'abertzalisme est un activisme pluriel

L'abertzalisme ne se résume pas à une adhésion à des valeurs émancipatrices et des objectifs historiques. Il est associé à un activisme transformateur.

Un activisme dynamique

Dans un moment historique rongé par l'individualisme et la défiance politique, le Mouvement Abertzale dispose d'une base militante extrêmement active (92 % des répondant·e·s témoignent d'un engagement) au sein d'une grande diversité de secteurs d'engagements. Les militant·e·s sont enraciné·e·s dans les mouvements sociaux du territoire et participent à les dynamiser. Cet activisme connecté avec les secteurs larges de la population est vu comme la principale force du Mouvement Abertzale qui lui a permis de renforcer sa crédibilité lors de la dernière décennie.

Un activisme pluriel

L'abertzalisme est un engagement permanent qui se traduit sous différentes formes. En premier lieu, par la cohérence entre le discours et la pratique de vie : usage et apprentissage de l'euskara, choix de vie alternatifs de consommation, logement, monnaie, énergie, médias, culture, etc.

L'abertzalisme est aussi un militantisme actif au sein des collectifs qui construisent des outils concrets et mènent des luttes diverses (mobilisations, manifestations, actions de désobéissance civile...).

Enfin, l'abertzalisme est aussi un engagement qui se traduit sur le front électoral et institutionnel. Le Mouvement Abertzale dispose d'une base électorale très mobilisée qui accorde une importance centrale aux scrutins des institutions locales (municipalités, agglomération) et aux élections syndicales (agricoles, de travailleurs, de locataires...).

L'ensemble des répondant·e·s, dont les élu·e·s, considère l'action institutionnelle de plus en plus importante et complémentaire des autres formes de lutte. Le Mouvement Abertzale investit le front institutionnel et les espaces de pouvoirs en gardant une boussole militante

orientée vers le projet de société qu'il défend et la nouvelle étape institutionnelle qu'il souhaite ouvrir.

Les grands enjeux

Relancer les dynamiques vers une nouvelle étape institutionnelle

Les répondant-e-s se prononcent très largement en faveur d'une nouvelle étape institutionnelle en proposant une stratégie plurielle qui articule :

1. Le passage à l'étape institutionnelle supérieure vers la collectivité territoriale
2. La reprise d'une démarche vers une institution à l'échelle d'Euskal Herria
3. La revendication d'un statut d'autonomie pour le Pays Basque Nord
4. Le renforcement et l'évolution de la CAPB

L'obtention de la CAPB est vue comme une étape clé qui a apporté des avancées déterminantes en matière de reconnaissance politique du Pays Basque Nord, sentiment d'appartenance à un territoire commun, visibilité du projet abertzale, services et politiques publiques.

Ce bilan positif s'accompagne d'une conscience de ses limites, au niveau des compétences clairement insuffisantes, et d'un fonctionnement au bilan mitigé en matière de démocratie, gouvernance et équilibre entre les territoires.

Tout en soulignant l'importance de s'y impliquer et d'améliorer l'outil existant, les répondant-e-s expriment l'intérêt de relancer les dynamiques permettant de faire évoluer l'outil en direction de la collectivité territoriale. Pour elles et eux, les conditions d'obtention de cette nouvelle étape sont inchangées, voire supérieures à la décennie précédente. Enfin, au vu du plébiscite clair du bilan de BATERA, le Mouvement Abertzale semble prêt à reprendre une dynamique d'activation sociale similaire.

Les enjeux transversaux à porter en tant que Mouvement

Aux côtés de la revendication institutionnelle, les répondant-e-s ont priorisé 5 grands axes d'action transversaux :

1. **L'euskara** : perçue comme la première des priorités pour tous les répondant-e-s quels que soient leur niveau de maîtrise de l'euskara, secteur d'implication, génération, territoire...
2. **Le logement** : qui connaît une dynamique de mobilisation forte, mais dont la situation critique exige des avancées déterminantes.
3. **La lutte climatique et la souveraineté matérielle (alimentaire, énergétique...)** : nouvel enjeu prioritaire préoccupant l'ensemble du Mouvement.
4. **Les luttes sociales** : dont la faible progression lors de la dernière décennie et l'urgence de la situation demande un investissement prioritaire.
5. **Les luttes paysannes et pour la défense du foncier agricole** : qui ont fortement progressé lors des dernières décennies et qui restent une priorité.

Même si elles ne se situent pas dans les cinq enjeux considérés comme prioritaires par l'ensemble du mouvement, la **féminisation et la lutte pour l'égalité des genres** comme le **renouvellement générationnel et les dynamiques de jeunes** représentent une proportion significative des réponses et devront, aux yeux du Comité de Pilotage, absolument trouver des réponses dans les prochaines années.

Le Mouvement est prêt à façonner ensemble le Pays Basque de demain

Alors que le Mouvement Abertzale dispose d'une base militante déjà extrêmement active, 41 % des répondant·e·s (et 72 % des 16-24 ans) se déclarent **prêt·e·s à prendre de nouveaux engagements pour porter ces objectifs**.

Les répondant·e·s réfutent l'idée du Comité de Pilotage selon laquelle les différentes composantes du Mouvement Abertzale fonctionneraient parallèlement, sans nécessairement se croiser. Malgré tout, elles et ils expriment leur **volonté d'approfondir les temps et espaces de travail en commun** pour porter ensemble les chantiers partagés du Mouvement Abertzale dans les prochaines années.

Les prochaines étapes

Dans les prochaines semaines et mois, le processus Bagira organisera des moments d'échanges autour des résultats de l'enquête et des orientations à prendre.

Nous invitons l'ensemble des membres du Mouvement Abertzale du Pays Basque Nord à se saisir de ces moments pour participer à construire ensemble le Pays Basque de demain.

Le Comité de Pilotage du processus Bagira